



23 · 24 SEPTIEMBRE 2025
SEGURA DE LOS BAÑOS (TERUEL)

I CONGRESO INTERNACIONAL DE DESPOBLACIÓN



Jorge Azcón Navarro

Presidente del Gobierno de Aragón



El fenómeno de la despoblación y sus nocivas consecuencias es una de las principales preocupaciones para quienes ocupamos responsabilidades de gobierno en los territorios que más la padecen. Aragón es una de las comunidades autónomas con mayor porcentaje de municipios con saldo demográfico negativo en lo que va de siglo XXI, lo que sumado a las complejidades orográficas (el 40% de nuestros pueblos está ubicado de zonas de montaña) genera dificultades de cohesión territorial y nos sitúa ante el reto de extender la calidad de los servicios públicos a cada uno de nuestros conciudadanos, vivan donde vivan.

Por eso es más pertinente que nunca la celebración de este Congreso Internacional de Despoblación en Segura de los Baños, uno de los municipios más pequeños de Aragón, con apenas medio centenar de habitantes, pero con iniciativas empresariales que demuestran que ningún sitio es pequeño para emprender cuando la ilusión y el talento se ponen al servicio del progreso y la felicidad de las gentes del territorio. El balneario elegido como escenario de este congreso es buena muestra de ello.

Pero más allá de iniciativas exitosas que nos alientan, lo cierto es que el medio rural necesita del impulso y del compromiso de las administraciones públicas, porque la despoblación es un fenómeno eminentemente rural que afecta en mayor medida a los pueblos y núcleos más pequeños. En Aragón conocemos muy bien esta realidad, un vasto territorio equivalente a una vez y media Bélgica y con 731 municipios, 700 de los cuales tienen menos de 3.000 habitantes y más de 200 no alcanza ni los 100 vecinos. Aragonesas y aragoneses con los mismos derechos que el resto y por los que el Gobierno de Aragón vela con el ejercicio de su acción política.

Nuestra comunidad autónoma vive un momento espléndido en la captación de inversiones tecnológicas cuya repercusión se hará notar en cada rincón de cada comarca. Además, tenemos en marcha un plan extraordinario de carreteras para renovar las carreteras de la red autonómica que absorben el 60% del tráfico y estamos implementando un nuevo mapa concesional de transporte de viajeros por carretera para prestar servicio a todos los núcleos urbanos con más de diez habitantes. Por no hablar de la política de vivienda en la que se incluyen programas para favorecer el incremento de vivienda asequible destinada a los jóvenes en el medio rural. Por si esto fuera poco, trabajamos de la mano de las diputaciones provinciales y la Federación Aragonesa de Municipios, Comarcas y Provincias para coordinar líneas de ayuda que redunden en beneficio de nuestros pueblos y sus habitantes.

Pero queremos hacer más y para ello es necesario profundizar en el conocimiento de las necesidades de nuestro medio rural. Es oportuno organizar foros que reúnan a quienes se ocupan de luchar contra el olvido de los territorios menos poblados y que posibiliten el intercambio de experiencias para sumar ideas y soluciones. Por eso quiero mostrar mi más sincero agradecimiento y todo el apoyo del Gobierno de Aragón a la organización de este primer Congreso Internacional de Despoblación. Iniciativas como esta son imprescindibles para mantener el pulso en nuestros pueblos. Pequeños, pero vivos.

PROGRAMA DÍA 1

23 de septiembre de 2025 Segura de los Baños (Teruel)

09:00 9:30 | Registro y bienvenida

Presentación del Congreso por Dña. María Palacios Díez, Directora de la oficina en Bruselas de la Delegación del Gobierno de Aragón ante la Unión Europea.

09:30 9:50 | Inauguración oficial

Inauguración oficial a cargo de D. Octavio López Rodríguez, Consejero del Departamento de Fomento, Vivienda, Logística y Cohesión Territorial del Gobierno de Aragón.

09:50 11:00 | Intervenciones institucionales

Presentación por Dña. María Palacios Díez, Directora de la oficina en Bruselas de la Delegación del Gobierno de Aragón ante la Unión Europea.

11:00 11:30 | Pausa Café

11:30 12:30 | Presentación: Marco de apoyo de la UE a la despoblación y desarrollo territorial

12:30 13:30 | Mesa redonda: Colaboración entre Aragón, regiones europeas y la UE para soluciones innovadoras

13:30 14:30 | Mesa redonda: Ejemplos de éxito en regiones europeas con desafíos similares

14:30 16:00 | Almuerzo

16:00 17:30 | Desafíos demográficos en Aragón y Europa

17:30 18:30 | Políticas públicas para combatir la despoblación

20:00 | Cena

PROGRAMA DÍA 2

24 de septiembre de 2025 Segura de los Baños (Teruel)

09:00 11:00 | Iniciativas locales contra la despoblación: Proyectos de desarrollo rural y sostenibilidad. Perspectiva pública.

11:00 11:30 | Pausa Café

11:30 13:30 | Iniciativas locales contra la despoblación: Proyectos de desarrollo rural y sostenibilidad. Perspectiva privada.

13:30 14:00 | Cierre del Congreso:
Reflexiones y compromisos para el futuro.

14:00 | Almuerzo

PONENTES DÍA 1

23 de septiembre de 2025 Segura de los Baños (Teruel)

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



Octavio López Rodríguez

Consejero de Fomento, Vivienda, Logística y Cohesión Territorial del Gobierno de Aragón



Emil Boc

Vicepresidente de la Comisión COTER en el Comité de Regiones, Alcalde de ClujNapoca, ex Primer Ministro de Rumanía



Borja Giménez Larraz

Miembro del Parlamento Europeo, Grupo Popular Europeo



Rosa Serrano Sierra

Miembro del Parlamento Europeo, Grupo Parlamentario Socialista



Francesc Boya Alós

Secretario General para el Reto Demográfico. Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico.



José Luis Martínez Guijarro

Vicepresidente de la Junta de CastillaLa Mancha



José Antonio Nieto Ballesteros

Consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública. Junta de Andalucía



Joaquín Juste Sanz

Presidente de la Diputación Provincial de Teruel

PRESENTACIÓN: MARCO DE APOYO DE LA UE A LA DESPOBLACIÓN Y DESARROLLO TERRITORIAL



Valentina Corsetti

DG REGIO, Comisión Europea



Alba Barrutieta San Miguel

DG AGRI, Unidad de Sostenibilidad Social, Comisión Europea



Enrique Javier Nieto Antón

Deputy Team Leader of the Rural Pact Support Office

PONENTES DÍA 1

23 de septiembre de 2025 Segura de los Baños (Teruel)

MESA REDONDA: COLABORACIÓN ENTRE ARAGÓN, REGIONES EUROPEAS Y LA UE PARA SOLUCIONES INNOVADORAS



Marc Bournisien de Valmont

Policy Analyst, Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)



María Luisa Ceballos Casas

Secretaria General de Administración Local de la Junta de Andalucía



Patricia Andriot

Vicepresidenta de la red francesa de Entidades Territoriales por una Economía Solidaria (RTES)



Francisco Díaz Latorre

Director General de los Servicios Jurídicos, Coordinación Territorial e Internacional en la Federación Española de Municipios y Provincias

MESA REDONDA: EJEMPLOS DE ÉXITO EN REGIONES EUROPEAS CON DESAFÍOS SIMILARES



Michael Apel

Altenburger Land County, Alemania



Alain Toubol

Director General, Etablissement Public Foncier de Grand Est, France



Emil Boc

Vicepresidente de la Comisión COTER en el Comité de Regiones, Alcalde de ClujNapoca, ex Primer Ministro de Rumanía



Kevin Grauwels

Jefe de Unidad para Desarrollo Rural de la Agencia Territorial Flamenca(Bélgica)

DESAFÍOS DEMOGRÁFICOS EN ARAGÓN Y EUROPA



Rafael de Miguel González

Catedrático de Geografía de la Universidad de Zaragoza. Director académico de Zaragoza Logistics Center



Vicente José Pinilla Navarro

Profesor Catedrático de la Universidad de Zaragoza. Director de la Cátedra DPZ sobre Despoblación y Creatividad, Diputación Provincial de Zaragoza – Universidad de Zaragoza

POLÍTICAS PÚBLICAS PARA COMBATIR LA DESPOBLACIÓN



Pieter Vanhuysse

PhD (LSE), Profesor de economía política y políticas públicas, Centro Danés de Estudios del Bienestar, Departamento de Ciencia Política y Gestión Pública y Centro Interdisciplinario sobre Dinámicas Poblacionales en SAMF; Presidente del Instituto Danés de Estudios Avanzados; Miembro de la Academia de Europa

PONENTES DÍA 2

24 de septiembre de 2025 Segura de los Baños (Teruel)

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN: PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PÚBLICA



Marta Barba Recreo

Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria Teruel



Gema Morales López

Técnico del Grupo de Acción Local de la Comarca de Cuencas Mineras (OFYCUMI)



Rodrigo Villarroya Martínez

Cámara de Comercio de Teruel



Daniel Riera Bau

Comarca GúdarJavalambre



Sara Anés Sanz

Centro de Innovación Territorial de Teruel



Juan José Moles Vives

Grupo Arcoiris. Valderrobres (Teruel)



María Luz Benedicto Fuertes

Federación de Asociaciones Vecinales y Culturales de Teruel



Pablo Játiva Úbeda

El Huerto de Presi. Santa Eulalia del Campo (Teruel)



Mariana Boadella Caminal

Turicleta (Castilla La Mancha)



Laura Martín Bielsa

Logopeda. Montalbán (Teruel)

DÍA 1

23 de septiembre de 2025 Segura de los Baños (Teruel)



INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



Octavio López Rodríguez

Consejero de Fomento, Vivienda, Logística y Cohesión Territorial del Gobierno de Aragón

El consejero inauguró el congreso destacando que:

"Ningún sitio es pequeño para emprender cuando la ilusión y el talento se ponen al servicio del progreso y la felicidad de las gentes del territorio".

Políticas de vivienda:

Se está implementando el Programa 700 del Plan Aragón Más Vivienda, que ha otorgado 354 viviendas públicas en 163 municipios, y se espera que se sumen muchas más. *"Nuestro objetivo es posibilitar que haya calidad de vida en los pueblos por pequeños que sean".*

Infraestructura y transporte:

Importancia de las comunicaciones para cohesionar el territorio: *"Allá donde llega una buena carretera las oportunidades de pervivencia de un municipio son mucho mayores".*

Se está ejecutando un Plan Extraordinario de Carreteras para renovar 1.760 km de vías autonómicas. Nuevo mapa concesional de transporte de viajeros, con cobertura a 1.500 núcleos, 600 más que en concesiones anteriores, con autobuses híbridos y accesibles.

Inversión en políticas de despoblación:

Incremento de 3 a 12 millones de euros para ayudas directas: rehabilitación de viviendas, videovigilancia, dinamización cultural y apoyo a establecimientos multiservicio.

"Unas ayudas directas que van a llegar a prácticamente la mitad de los pueblos de nuestra comunidad autónoma".

Reflexión final y visión de futuro:

Recordó las palabras del ex presidente Javier Lambán: *"De lo que se trata es de que los habitantes de los pueblos que quedan vivan cada vez mejor, sosteniendo economías rentables y bien cuidados por los poderes públicos de turno".*

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



Emil Boc

Ex Primer Ministro de Rumanía, Alcalde de ClujNapoca y Vicepresidente de la Comisión COTER en el Comité de Regiones

"Coger la despoblación como tema central de este congreso internacional no es solo importante sino un asunto urgente. Este problema afecta cada vez más a más regiones europeas, comunidades y familias".

Sobre calidad de vida y oportunidades:

"Necesitamos ofrecer buenos trabajos, infraestructuras, educación, sanidad... calidad de vida para los ciudadanos".

Sobre la política de vivienda y las pequeñas regiones:

"Si queremos tener un efectivo plan de vivienda, tenemos que prestar atención a las pequeñas regiones".

Sobre el derecho a permanecer en la región de origen y la política cohesionada:

"Nuestro objetivo es que nadie esté obligado a abandonar su región por motivos económicos... Para mantener esa calidad de vida hay que contar con una política cohesionada, que es la herramienta básica para abordar el cambio demográfico".

Sobre el enfoque necesario para afrontar la despoblación:

"We don't need an ego approach, we need an eco approach. Work together" (No necesitamos un enfoque egoísta, sino ecológico. Trabajemos juntos.) "La situación no llegará individualmente".

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



Borja Giménez Larraz

Miembro del Parlamento Europeo, Grupo Popular Europeo

Sobre la dimensión demográfica en Europa:

"Es necesario incluir la dimensión demográfica en la nueva propuesta para el marco financiero plurianual 20282034. No hacerlo traslada la responsabilidad a los gobiernos nacionales y regionales y convierte el derecho europeo en algo dependiente de los territorios".

Sobre las ayudas europeas a territorios desfavorecidos:

"Existen desde Europa ayudas al funcionamiento, una bonificación empresarial de hasta el 20% para dinamizar la actividad económica en territorios con graves desventajas. Pero el Gobierno de España sólo aplica un 1%, lo que convierte un instrumento muy efectivo en un alivio simbólico que es complicado que genere efectos sobre las empresas".

Sobre la revisión de 2026:

Las ayudas corren peligro porque se tendrá en cuenta la efectividad, que en España ha sido escasa.

Contexto sobre Aragón y dinamización del medio rural:

Recordó los hitos históricos del Gobierno autonómico: compromisos directos de apoyo a la despoblación, acuerdo con las Diputaciones de Huesca, Teruel y Zaragoza, creación de la Comisión Interdepartamental y puesta en marcha de la Ley 13/2023 de Dinamización del Medio Rural en Aragón.

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



Rosa Serrano Sierra

Miembro del Parlamento Europeo, Grupo Parlamentario Socialista

Sobre ayudas europeas:

Destacó las ayudas al funcionamiento como ejemplo de herramienta para frenar la despoblación, sin entrar en porcentajes aplicados.

Crítica al nuevo marco financiero:

"Corren peligro los Fondos de Cohesión y la Política Agraria Común, nuestra PAC".

Señaló un recorte previsto de 2022% para el sector agrario y alertó: *"Se pone en peligro la estabilidad del mundo rural, porque son los que nos alimentan y sostienen los pueblos"*.

Sobre la necesidad de negociación:

"Hay por delante un largo periodo de negociación para revertir esta amenaza y evitar la reducción".
Calificó la propuesta como: *"Destructiva, supone un giro neoliberal que pone en peligro la agricultura, nuestra alimentación y las zonas rurales"*.

Sobre el impacto social de la despoblación:

"Cuando las personas abandonan nuestros municipios no solamente dejan en silencio nuestras calles y nuestras plazas, creo que también es importante decir que condenamos a que desaparezcan".

"La despoblación también es un problema estructural. Debemos garantizar las mismas oportunidades vivamos en Madrid, Barcelona o un pueblo de 20 habitantes".

Sobre la dimensión europea del problema:

"Un tercio de la población vive en núcleos rurales. Debe ser un esfuerzo colectivo con políticas nacionales y comunitarias. Europa no será Europa si ignoramos a ese tercio de la población".

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



Francesc Boya Alós

Secretario General para el Reto Demográfico, Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico

Estrategia y observatorio:

"Estamos trabajando en un Observatorio de la equidad territorial que ofrecerá una foto real de la situación y permitirá llevar a cabo operaciones quirúrgicas específicas en cada una de las zonas rurales, porque el territorio no es un espacio en un mapa, sino que entraña mucha mayor complejidad".

Optimismo y resultados positivos:

"No es un problema que la política pública no pueda resolver... hay que persistir en el empeño".

Desde 2018, la renta neta en pequeños municipios ha aumentado un 20%, frente a la media nacional del 15%. El número de afiliados a la Seguridad Social ha aumentado.

Muchas mujeres vuelven al medio rural y son las que más emprenden en los pueblos.

Las explotaciones agrarias de titularidad compartida prácticamente triplican las que había en 2018.

Más de 1.700 jóvenes han vuelto al medio rural para realizar prácticas, trabajo final de grado (TFG) y trabajo final de máster (TFM) u otras actividades académicas.

Política pública como herramienta:

"Desde mi Secretaría General hemos trabajado para impulsar la innovación y el crecimiento económico y en servicios sociales por todo el territorio. Creemos que es el momento de crear un nuevo marco estratégico que permita acelerar el dinamismo económico, facilitar la fijación y el arraigo de población, y garantizar la igualdad de derechos y oportunidades para todas las personas, sin importar donde vivan".

Enfoque realista:

Hay que aceptar que hay lugares donde no será posible la reversión, pero este no es un problema sin solución. La política pública puede hacer mucho por nuestros pueblos.

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



José Luis Martínez Guijarro

Vicepresidente de la Junta de CastillaLa Mancha

Sobre la política de vivienda y las pequeñas regiones:

Recordó que en 2021 aprobaron en CastillaLa Mancha una ley pionera en España, consensuada por todos los partidos, porque:

"Las medidas se tienen que implementar y mantener en el medio y largo plazo".

Destacó que no se puede generalizar y que es necesario focalizar y delimitar qué se entiende por zona rural, introduciendo conceptos como impacto demográfico:

"La garantía de los servicios no es lo mismo en una zona urbana que en una rural".

Servicios públicos y dinamización económica:

Señaló que los servicios son fundamentales, pero su existencia no garantiza la fijación de población, por lo que es necesario dinamizar la economía.

Ejemplos de medidas: reducción hasta un 25% de la cuota autonómica del IRPF para quienes viven en pueblos o desgravaciones para los que adquieren vivienda.

Movilidad y vivienda:

Subrayó la necesidad de contar con buenos planes de movilidad y vivienda, ya que paradójicamente hay problemas para acceder a pueblos pese a la existencia de muchas casas vacías.

"Deben poder adaptarse, porque las realidades de los territorios son totalmente diferentes".

También señaló que muchas casas no pueden acogerse a ayudas públicas al no estar inscritas en el registro de la propiedad.

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



José Antonio Nieto Ballesteros

Consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública. Junta de Andalucía

Transversalidad y visión a largo plazo:

"La transversalidad debe ser la herramienta básica... aquí se siembra para que otro gobierno, seguramente de distinto color político, sea el que recoja los resultados".

Por ello abogó por la lealtad entre legislaturas.

Enfoque positivo sobre lo rural:

"Mirar a los pueblos no como un problema sino como una oportunidad, porque nadie se va a vivir a un problema".

Retener y atraer población:

"La despoblación no puede ser una golosina electoral".

"Cuando queremos llevar a las personas al medio rural sin oportunidades damos pasos atrás. Es importante el orden de los factores: retener oportunidades primero y luego atraer nueva población".

Calidad de vida y vivienda:

"Los que tienen más calidad de vida son aquellos que viven en una pequeña localidad con buena calidad de vida".

Subrayó que es imprescindible contar con vivienda inmediata en el medio rural para captar y fijar población.

INTERVINIENTES INSTITUCIONALES



Joaquín Juste Sanz

Presidente de la Diputación Provincial de Teruel

Llamado a la acción:

“¿De verdad queremos acabar con la despoblación? Actuemos”.

Señaló que ya está todo estudiado y que es momento de ponerse a trabajar

Accesibilidad y vivienda:

“Los ayuntamientos debemos tener vivienda y dar alquileres asequibles, porque ahí sí somos competitivos. Es una manera de que la gente venga a vivir allí, pero para eso hay que invertir”.

Destacó que mejorar el acceso a la vivienda en los pueblos es clave para fijar población.

Multiservicios rurales:

Uno de los emblemas de la Diputación son los multiservicios rurales; ya hay 110 en la provincia de Teruel. Son vitales para mantener la vida en nuestros pueblos.

Cambio de percepción:

“Antes la gente no quería vivir en los pueblos. Eso está cambiando: la gente mira a los pueblos diferente y puede emprender”.

PRESENTACIÓN:
MARCO DE APOYO DE LA UE A LA
DESPOBLACIÓN Y DESARROLLO
TERRITORIAL



Valentina Corsetti

DG REGIO. Comisión Europea

Contexto europeo y fondos:

Habló sobre el contexto europeo para luchar contra la despoblación y cómo se han gestionado los fondos del marco financiero 1420.

Importancia de la perspectiva local:

Destacó que es fundamental tener en cuenta el punto de vista de las administraciones locales en la planificación de políticas.

Subrayó la relevancia de celebrar encuentros como este congreso: "Es cuando se va a discutir sobre el marco financiero europeo".

Desafíos demográficos en zonas rurales:

El 70% de la población vive en zonas urbanas.

En una década, la población en edad de trabajar disminuirá un 10% en una de cada cuatro regiones de la UE, por lo que es necesario lograr un mayor incremento de productividad.

Política de cohesión futura:

Hay que contar con una política de cohesión futura que tenga en cuenta las opiniones de los territorios para abordar la despoblación de manera efectiva.

PRESENTACIÓN:
MARCO DE APOYO DE LA UE A LA
DESPOBLACIÓN Y DESARROLLO
TERRITORIAL

atractivo del me



Alba Barrutieto San Miguel

DG AGRI, Unidad de Sostenibilidad Social. Comisión Europea

Puso el acento en la edad avanzada de los agricultores en la UE: "*El 33% de las explotaciones están en manos de mayores de 60 años y sólo el 12% las gestionan menores de 40*".

Destacó que tenemos un problema si no se logra garantizar el relevo generacional en el medio rural.

Fortalecer las zonas rurales:

Propuso que las zonas rurales deben ser más fuertes, conectadas en transporte y digitalmente, más resilientes a nivel climático y social y más prósperas en muchos ámbitos, apostando por la diversificación económica.

Mantener a la gente involucrada en la agricultura:

Se refirió a la necesidad de transmitir conocimientos y experiencia a las nuevas generaciones y mantener a los jóvenes motivados para permanecer y desarrollarse en el medio rural

Perspectiva desde la DG AGRI:

La intervención puso en evidencia los retos demográficos y sociales de la agricultura europea y la necesidad de políticas y estrategias específicas para garantizar la sostenibilidad y el relevo generacional.

PRESENTACIÓN:
MARCO DE APOYO DE LA UE A LA
DESPOBLACIÓN Y DESARROLLO
TERRITORIAL



Enrique Javier Nieto Antón

Deputy Team Leader of the Rural Pact Support Office

Transversalidad y hoja de ruta:

Recalcó que para lograr la transversalidad en las políticas rurales es fundamental "tener una hoja de ruta marcada", basada en una serie de objetivos definidos por el territorio.

Importancia de áreas rurales vivas:

Señaló que contar con áreas rurales dinámicas es esencial para la agricultura y la ganadería.

Visión a largo plazo:

La nueva visión del sector rural, con horizonte 2040, debe integrar estas prioridades.

MESA REDONDA:
COLABORACIÓN ENTRE ARAGÓN,
REGIONES EUROPEAS Y LA UE PARA
SOLUCIONES INNOVADORAS



Marc Bournisien de Valmont

Policy Analyst, Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)

Despoblación como reto global:

Indicó que frenar la sangría demográfica es un reto fundamental a nivel internacional, comparable con desafíos tecnológicos o climáticos.

Subrayó la transversalidad del problema, ya que afecta de forma distinta a cada región.

Enfoques complementarios:

Propuso dos enfoques clave para abordar la despoblación:

Mitigación: Frenar la despoblación mediante políticas económicas y atracción de talento, apostando por sectores estratégicos como bioeconomía, nuevas formas de turismo o reinustrialización, aprovechando las ventajas comparativas del medio rural.

Adaptación: Rediseñar servicios e integrar estrategias, ya que revertir la población en ciertos territorios es imposible.

Datos OCDE:

Más de la mitad de las regiones OCDE se están despoblando, aunque el impacto varía según el territorio.

Buenas prácticas internacionales:

Presentó ejemplos de estrategias exitosas en países como Japón o Estonia, mostrando cómo se pueden aplicar medidas innovadoras en distintos contextos.

MESA REDONDA:
COLABORACIÓN ENTRE ARAGÓN,
REGIONES EUROPEAS Y LA UE PARA
SOLUCIONES INNOVADORAS



Patricia Andriot

Vicepresidenta de la red francesa de Entidades Territoriales por una Economía Solidaria (RTES)

Políticas activas de desarrollo rural:

En Francia no existe una política específica para la despoblación, pero sí cuentan con políticas activas de desarrollo rural.

"Cuentan con una agenda rural desde 2017 y ya están viendo los primeros resultados".

Cooperación territorial:

Matizó que no hay que separar zonas urbanas de rurales, sino fomentar la cooperación, también con otras regiones de Europa.

Servicios públicos y economía local:

Para mantener los servicios públicos, culturales y educativos, el mercado no siempre es suficiente ni rentable. Las políticas públicas deben apoyar estas zonas rurales.

Proyectos y herramientas:

Presentó diferentes PTC (Proyectos Territoriales Cooperativos) para recrear una economía local y fortalecer las comunidades rurales.

MESA REDONDA:
COLABORACIÓN ENTRE ARAGÓN,
REGIONES EUROPEAS Y LA UE PARA
SOLUCIONES INNOVADORAS



María Luisa Ceballos Casas

Secretaria General de Administración Local de la Junta de Andalucía

Burocracia y adaptación a pequeños municipios:

Lamentó la burocracia a la que se enfrentan los ayuntamientos y destacó la necesidad de replantear contratos y procesos para adaptarlos a los municipios más pequeños.

"Ese Estatuto de Pequeños Municipios hay que ponerlo encima de la mesa de forma seria para que todas esas iniciativas sea posible realizarlas en esos pequeños municipios".

Estrategia frente al desafío demográfico:

Su estrategia se basa en reconocer la despoblación como un verdadero reto, que exige aprendizaje y referencias a nivel mundial.

Proyectos a destacar:

Proyecto Andalucía vuela: 760 centros en los que se tiene conectividad de 100MB y espacio de coworking y atracción de nuevos pobladores.

Proyecto "Transporte rural a demanda" para evitar el aislamiento del ciudadano mediante una app.

Proyecto de redes funcionales mediante una red de ciudades medias, existente en Andalucía desde un componente de las agrociudades históricas. Permite tener una estructura territorial de varios niveles que ha frenado en cierta medida la despoblación.

MESA REDONDA:
COLABORACIÓN ENTRE ARAGÓN,
REGIONES EUROPEAS Y LA UE PARA
SOLUCIONES INNOVADORAS



Francisco Díaz Latorre

Director General de los Servicios Jurídicos, Coordinación Territorial e Internacional en la Federación Española de Municipios y Provincias

Adaptación de la legislación a pequeños municipios:

Señaló que la legislación no puede ser igual para un pueblo como Segura de los Baños que para Madrid, porque *"al final hay un cuello de botella en la gestión que se llama Administración"*.

Destacó la necesidad de cambios en la Ley de Contratos y reformas en la financiación municipal para facilitar la gestión local.

Economía local como herramienta de fijación poblacional:

Subrayó la importancia de apostar por la economía local, especialmente agricultura y ganadería, para mantener la población en el territorio.

Destacó iniciativas como la Red Ganadero Cárnia, que involucra a todos los municipios y provincias para fijar población. *"Si no hay actividad industrial en el territorio es imposible fijar población"*.

Política de cohesión y toma de decisiones local:

Insistió en que la política de cohesión debe bajar al territorio y que la capacidad de decisión y ejecución la tengan quienes viven en él:

"Cuando se gobierna desde lo local los proyectos no se quedan en papel".

Cooperación y transversalidad:

La despoblación debe ser un objetivo específico y transversal, y *"la unión de todos es la única manera de hacer las cosas"*.

MESA REDONDA:
EJEMPLOS DE ÉXITO EN REGIONES
EUROPEAS CON DESAFÍOS SIMILARES



Michael Apel

Altenburger Land county, Alemania

Potencial de las zonas rurales:

Según los estudios de caso que manejan se observa que “*no hay ventajas ni desventajas absolutas específicas sino que lo que hay son características, particularidades, y es el marco el que hará que sean potencialidades o problemas*”.

Iniciativas para revitalizar el medio rural:

Puso como ejemplo la venta de granjas vacías por apenas unos euros en zonas rurales de Alemania, incentivando la inversión y la creación de recursos turísticos.

Casos de estudio y aprendizaje internacional:

Compartió diferentes casos de estudio de Altenburger Land para encontrar nuevas soluciones que fortalezcan la región, destacando la importancia de innovar y adaptar estrategias a las características locales.

Puesta en valor de sitios representativos del S.XIX y darles nuevos usos mediante una inversión institucional inicial: museo de arte, museo de juegos...potenciando el turismo.

MESA REDONDA:
EJEMPLOS DE ÉXITO EN REGIONES
EUROPEAS CON DESAFÍOS SIMILARES



Alain Toubol

Director General, Etablissement Public Foncier de Grand Est, France

Iniciativas rurales:

Presentó diferentes iniciativas interesantes llevadas a cabo en Francia para fortalecer las zonas rurales y dinamizar el territorio.

"Tendrían que ser capaces de poder ofrecer viviendas para revitalizar los pueblos".
"Intentamos darle a los habitantes de los pueblos motivos por los que quedarse".

Se presentan ejemplos en los que impulsan la rehabilitación de viviendas en colaboración con propietarios y administraciones locales.

Destaca la estrategia "Ruines tour", iniciativa municipal que pretendía identificar edificios en ruinas y evaluar su situación y si podrían ser nuevamente habitables.

Rol de las autoridades locales:

Destacó la importancia de las autoridades locales en la gestión de estas iniciativas y en la toma de decisiones adaptadas a cada territorio.

Transformar desafíos en oportunidades:

Señaló que aunque existen situaciones complejas, estas se pueden transformar en oportunidades, aprovechando los recursos y el potencial de los territorios rurales.

MESA REDONDA:
EJEMPLOS DE ÉXITO EN REGIONES
EUROPEAS CON DESAFÍOS SIMILARES



Emil Boc

Ex Primer Ministro de Rumanía, Alcalde de ClujNapoca y Vicepresidente de la Comisión COTER en el Comité de Regiones

Recuperación de talento emigrado:

Destacó que la labor en Rumanía se centra en recuperar el talento que emigró, y actualmente ya hay más personas que vuelven de las que se van.

Inmigración y nueva realidad:

Señaló que la nueva realidad incluye la llegada de inmigrantes de la zona asiática, que también contribuyen al dinamismo de las ciudades.

Fuga de cerebros:

En los últimos 20 años, Rumanía perdió más de 4 millones de ciudadanos, que ahora viven en países como España y Francia.

Caso ClujNapoca:

El año pasado, ClujNapoca fue la única capital, junto a Bucarest, que mantuvo su población. Boc atribuye este éxito a visión, estrategia y planificación, demostrando que con políticas coherentes es posible retener y atraer población.

MESA REDONDA:
EJEMPLOS DE ÉXITO EN REGIONES
EUROPEAS CON DESAFÍOS SIMILARES



Kevin Grauwels

Jefe de Unidad para Desarrollo Rural de la Agencia Territorial Flamenca (Bélgica)

Desarrollo urbano y concentración de población:

Destacó el gran desarrollo urbano de Flandes, donde la mayoría de la población se concentra en las ciudades.

Visión territorial y pacto rural:

Subrayó la importancia de contar con una visión desde el territorio para desarrollar el Pacto Rural, trabajando de manera coordinada con actores locales.

Conclusiones Informe ruralidad 2024

Demografía y población: Se debe realizar una labor de inclusión social entre la población local y las personas inmigrantes. Ha conllevado un aumento neto de la población.

Economía: El desarrollo de la economía rural fomenta la creación de puestos de trabajo cercanos a sus lugares de residencia y evita problemas de desplazamiento a las grandes ciudades. Estimular la iniciativa empresarial. Aprovechar los nichos de bioeconomía, turismo e innovación en energías renovables para la creación de empresas.

Medioambiente: La naturaleza, los ecosistemas agrícolas se encuentran en riesgo de desaparición por el desarrollo urbano. Buscar soluciones como la creación de vivienda en zonas rurales y aumentar la disponibilidad de movilidad pública y colectiva.

Financiación: Mejorar las capacidades administrativas y financieras de los entes rurales.

Cooperación y transversalidad:

Hizo hincapié en que la densidad media de población en Flandes es mucho mayor: 500 personas/km² en general y 150300 en zonas rurales, por lo que la comparativa con España no es directamente comparable.

DESAFÍOS DEMOGRÁFICOS EN ARAGÓN Y EUROPA



Rafael de Miguel González

Catedrático de Geografía de la Universidad de Zaragoza. Director académico de Zaragoza Logistics Center

Zona Económica Especial y beneficios fiscales:

Propuso delimitar una Zona Económica Especial para aplicar “*beneficios fiscales extraordinarios*”, como medida para incentivar la actividad económica en zonas rurales.

Ordenación del territorio y gestión pública:

Abogó por llevar a cabo una ordenación integral y estratégica del territorio y por reformar la “*encorsetada normativa de la función pública*” para compatibilizar funciones propias con la gestión territorial.

Prioridad actual y mensaje de oportunidad:

“Deberíamos hablar de despoblamiento, y no de España vaciada o despoblación, porque es un proceso continuado y reversible”.

“*La vivienda es el principal problema*”.

Zaragoza supuso un freno en el fenómeno de la despoblación, evitando la migración a Madrid y Barcelona.

“*El despoblamiento se podrá combatir siempre que haya inteligencia territorial*”.

Cooperación y transversalidad:

Señaló que la despoblación interesa poco políticamente, y que lo que hoy domina es la geopolítica local.

Subrayó que Aragón vive un momento de inversiones importante y que es clave entender cómo estas impactan territorialmente.

DESAFÍOS DEMOGRÁFICOS EN ARAGÓN Y EUROPA



Vicente José Pinilla Navarro

Profesor Catedrático de la Universidad de Zaragoza. Director de la Cátedra DPZ sobre Despoblación y Creatividad, Diputación Provincial de Zaragoza – Universidad de Zaragoza

Políticas sostenibles y adaptadas:

Propuso “políticas que se sostengan en el tiempo” y que se adapten a cada lugar, destacando que las estrategias deben ser diversas y de abajo a arriba.

Declive demográfico, bienestar y accesibilidad:

Respecto al crecimiento de la población europea “no podremos alterar en lo sustancial ni la natalidad ni la mortalidad, lo que modificará la tendencia en la inmigración”.

Desequilibrios territoriales son muy importantes en Aragón. “De las 33 comarcas, sólo en 9 de ellas ha habido un crecimiento demográfico”.

“El estado del bienestar rural actual funciona bastante bien”.

Estudio de accesibilidad a médicos y enfermeros del medio rural, se ve que el acceso a ellos es mejor en el medio rural.

Importancia de grupos y administraciones locales:

Subrayó que los grupos Leader son clave, al igual que las administraciones locales, porque “conocen el territorio” y pueden implementar medidas más eficaces.

POLÍTICAS PÚBLICAS PARA COMBATIR LA DESPOBLACIÓN



Pieter Vanhuysse

PhD (LSE), Profesor de economía política y políticas públicas, Centro Danés de Estudios del Bienestar, Departamento de Ciencia Política y Gestión Pública y Centro Interdisciplinario sobre Dinámicas Poblacionales en SAMF; Presidente del Instituto Danés de Estudios Avanzados; Miembro de la Academia de Europa

Apoyo a las familias y demografía:

Destacó la importancia de fomentar la demografía y apoyar a las familias con medidas públicas, ya que los padres y madres contribuyen con dinero y tiempo más que quienes no tienen hijos.

Transferencias intergeneracionales:

Subrayó cómo diferentes generaciones se transmiten recursos y responsabilidades dentro de la sociedad.

Cooperación y transversalidad:

Planteó la pregunta: "¿Hemos abandonado a la juventud?"

Señaló que los estados de bienestar europeos podrían estar dejando a los jóvenes con la carga de financiar el bienestar de las generaciones mayores, cuestionando si esta estrategia es sostenible a largo plazo.

DÍA 2

24 de septiembre de 2025 Segura de los Baños (Teruel)



INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PÚBLICA.



Marta Barba Recreo

Coordinadora del Centro de Innovación en Bioeconomía Rural (CITAté) en Teruel

Proyectos activos y sectores:

Presentó proyectos actuales en Teruel, como la obtención de sellos de calidad para la miel, impulso de hortalizas y verduras autóctonas, ganadería, lana, trufa, aromáticas y pan.

Destacó que trabajan con diferentes sectores a través de financiación FITE 2023 y 2024 y convocatorias competitivas, incluyendo cursos de emprendimiento.

Transferencia de conocimiento:

Subrayó la importancia de la transferencia de conocimientos, porque la innovación científica agroalimentaria tarda 10-20 años en llegar al territorio y cuando llega puede estar desfasada.

Por eso han desarrollado 40 jornadas de transferencia en 3 años, con 670 inscritos, para acercar la innovación al medio rural.

Colaboración institucional y responsabilidad social:

Destacó la colaboración entre instituciones y la importancia de mostrar el trabajo del sector agroalimentario y forestal.

"Se intenta poner en valor el trabajo que hacen estas personas individuales en el medio rural para demostrar que también nosotros como consumidores tenemos una responsabilidad con la compra de esos productos para mantener el ciclo".

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PÚBLICA.



Gema Morales López

Técnico del Grupo de Acción Local de la Comarca de Cuencas Mineras (OFYCUMI)

Nexo entre ciudadanos, empresarios e instituciones:
Su labor es servir de “nexo de unión entre ciudadanos, empresarios e instituciones”, ayudando a los vecinos a superar dificultades, especialmente en solicitudes de ayudas y trámites telemáticos.

Subrayó la importancia de distribuir eficazmente los recursos que llegan al territorio, aunque sean limitados.

Financiación y apoyo a emprendedores:
Además de ayudas del Leader y del INAEM, se ha lanzado la financiación europea Emprende Rural Leader, con una inyección única de 10.000 euros para nuevos negocios.

Semilla a semilla:
Destacó proyectos concretos que ayudan a afianzar población:

Ejemplo: Peluquería de Adrián López, que sustituyó a la antigua barbería de Utrillas.

Morales resumió: “*Es poco, una semilla, pero en los grupos Leader trabajamos así, semillita a semillita*”.

Preocupación por recortes europeos:
Señaló que los recortes previstos en el próximo periodo europeo afectan al desarrollo rural y al sector agrario, reduciendo los fondos FEADER destinados a Leader.

“*Antes teníamos un 5% de los fondos Feader destinados a crear estas pequeñas semillas en el territorio; ahora pasa a ser responsabilidad de los gobiernos nacionales*”.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PÚBLICA.



Rodrigo Villarroya Martínez

Cámara de Comercio de Teruel

Demanda de empleo y falta de vivienda:

"Oportunidades de trabajo y emprendimiento hay", afirmó, pero señaló que agilizar la burocracia y mejorar la conectividad son pasos necesarios para que los emprendedores puedan asentarse.

Multiservicios rurales como herramienta de fijación poblacional:

Explicó que la Cámara impulsa Multiservicios que cubren necesidades variadas: comercio, bar, comedor social, acceso a internet, retirada de efectivo o incluso gimnasio.

Destacó que el proyecto lleva 20 años y busca complementar, no competir con la iniciativa privada, apoyando además a comercios adheridos para que no cierren

Señaló la importancia del relevo generacional, ya que el 60% de los gestores de negocios se jubilarán en la próxima década.

Cooperación públicoprivada y comunitaria:

Los Multiservicios se sostienen gracias a la colaboración entre Ayuntamientos, Gobierno de Aragón, Diputación, Comarcas, Grupos Leader, Asociaciones Empresariales, la Cámara de Comercio, gestores y población local.

Enfatizó que sin consumo local, los negocios no funcionan, por lo que la participación de la comunidad es clave.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PÚBLICA.



Daniel Riera Bau

Consejero comarcal de la Comarca GúdarJavalambre, Presidente de la Comisión de Turismo

Potencial del territorio:

Destacó los recursos naturales y culturales de la comarca como motores de fijación poblacional. Ejemplos: trufa, turismo o agroturismo.

Proyectos impulsores del territorio:

Mencionó las infraestructuras turísticas más destacadas que poseen, como las estaciones de esquí de Javalambre y Valdelinares, el Observatorio Astrofísico de Javalambre y Galáctica, el Centro de interpretación de la trufa de Sarrión o la sede de Dinópolis en Rubielos de Mora.

Servicios de apoyo a la población:

La comarca ofrece asistencia domiciliaria y comidas a domicilio, beneficiando a 30 hogares.

Subrayó que fijar población no solo significa atraer jóvenes, sino también garantizar que los mayores permanezcan en sus pueblos, evitando que tengan que mudarse a residencias.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PÚBLICA.



Sara Anés Sanz

Coordinadora del Centro de Innovación Territorial (CIT) de Teruel

Conectar oportunidades, personas y proyectos:

Destacó que la labor del CIT es conectar iniciativas, personas y proyectos en toda la provincia de Teruel, abarcando los 236 municipios.

Importancia de la colaboración público-privada:

Subrayó que la colaboración entre entidades es fundamental para generar impacto y densidad en territorios donde parece predominar el vacío.

“¿Es posible generar densidad donde parece predominar el vacío? La respuesta es sí”, afirmó.

Proyectos y convocatoria abierta:

Desde el CIT han desarrollado más de 80 proyectos desde sus inicios, incluyendo:

Proyectos de innovación propios del CIT.
Proyectos en colaboración con otras entidades.

Convocatoria abierta a nuevos proyectos e ideas.

Visibilizar y comunicar:

Destacó la importancia de visibilizar y comunicar todas estas iniciativas para potenciar su impacto y el efecto multiplicador en la provincia.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PRIVADA.



Juan José Moles Vives

Director General del Grupo Arcoiris. Valderrobres (Teruel)

Compensar deficiencias del medio rural:

Destacó la necesidad de que las deficiencias de servicios en el medio rural se compensen con medidas fiscales y que las administraciones adopten una “*discriminación positiva*”, agilizando la tramitación de proyectos.

“Muchas veces cuestan más los permisos administrativos que la ejecución de la inversión”.

Sostenibilidad como pilar económico:

Para crear economía y servicios en el territorio, las empresas deben apostar por sostenibilidad económica, social y ambiental: “*Actividad económica, preocupación por la sociedad que les envuelve y mantener el territorio, no convertirlo en un vertedero*”.

Cooperativas como motor de vertebración territorial:

Las cooperativas han sido “*la trinchera que ha frenado la despoblación y vertebrado el territorio*”.

Grupo Arcoiris está presente en 155 municipios de 4 provincias, con 667 trabajadores, y abarca todo el ciclo de producción (cerdo y conejo) así como otros servicios (transporte, limpieza).

Generar empleo y compromiso territorial:

Señaló que, aunque la rentabilidad económica pueda ser menor, el objetivo principal es crear empleo y contribuir a la sostenibilidad del territorio, combinando desarrollo económico, social y medioambiental.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PRIVADA.



María Luz Benedicto Fuertes

Coordinadora de proyectos de la Federación de Asociaciones Vecinales y Culturales de Teruel (FAVCT)

Proyecto de voluntariado

"AcompañandoT":

Presentó este programa, encaminado a acompañar a personas con sentimiento de soledad no deseada, desde un enfoque social, emocional y de ocio.

"Si las personas están a gusto en su casa, es más probable que pasen más tiempo en ella", señaló como clave para luchar contra la despoblación.

Colaboración con instituciones:

Destacó la colaboración con centros de salud y comarcas:

"Los médicos nos recetan", explicando cómo el programa se integra en la atención local.

Orígenes y resultados:

Surgió en plena pandemia y se puso en marcha en apenas dos días con 40 voluntarios y 4.000 acompañamientos. Actualmente, el proyecto sigue activo y se ha extrapolado al medio rural, fomentando "buena vecindad" y fortaleciendo la comunidad.

Impacto en la vida rural:

Ayuda a que las personas retrasen la marcha del pueblo, se sientan acompañadas y mejoren su calidad de vida, contribuyendo a un envejecimiento feliz desde donde son.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PRIVADA.



Pablo Játiva Úbeda

El Huerto de Presi. Santa Eulalia del Campo (Teruel)

Emprendimiento agrícola en pandemia:

Emprendió un proyecto de venta directa de verduras y hortalizas durante la pandemia, destacando la importancia del campo: "*El campo nos dará de comer también en momentos críticos*".

Falta de servicios públicos esenciales:

Denunció la merma de servicios en el medio rural, incluyendo:
Sanidad, correos, Guardia Civil, oficinas comarcales agrarias.

Difusión y comunicación del sector:

Subrayó el papel de los medios de comunicación para visibilizar las actividades agrícolas y ganaderas y erradicar mitos sobre el campo.

Problemas de vivienda y contratación:

Señaló la escasez de vivienda en zonas rurales, que dificulta la llegada de trabajadores y la continuidad de los proyectos.

Fijar población y compromiso territorial:

Representa un ejemplo de apuesta por quedarse en el territorio que te ha visto crecer, combinando emprendimiento agrícola, sostenibilidad y preservación de la cultura local.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PRIVADA.



Mariana Boadella Caminal

Turicleta (CastillaLa Mancha)

Movilidad sostenible en zonas rurales:

Destacó que hoy en día hay pocas opciones de transporte público y movilidad compartida en el medio rural, lo que limita tanto a residentes como al turismo.

Su iniciativa busca facilitar el desplazamiento sin coche y fomentar un turismo más conectado con la naturaleza.

Proyecto Turicleta:

Sistema de estaciones inteligentes de bicicletas, donde los usuarios acceden con un código. La aplicación asociada permite descubrir rutas, destinos y ajustar recorridos según tiempo o nivel físico.

Objetivo a largo plazo: *"Que cualquier turista pueda recorrer España de Turicleta en Turicleta".*

Impacto en la comarca de GúdarJavalambre:

Turicleta está en marcha en la comarca, con planes de crecimiento a lo largo de España, ofreciendo una solución práctica y sostenible para mejorar la movilidad y dinamizar el turismo rural.

INICIATIVAS LOCALES CONTRA LA DESPOBLACIÓN:
PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL Y
SOSTENIBILIDAD. PERSPECTIVA PRIVADA.



Laura Martín Bielsa

Logopeda

Desafíos de emprender en el medio rural:

Explicó la dificultad de emprender en zonas despobladas, donde la demanda de servicios privados es limitada y los usuarios esperan servicios públicos.

Intentó establecer una consulta fija en Utrillas para atender a la población local, pero la falta de pacientes la obligó a itinerar por toda la provincia de Teruel y parte de Zaragoza.

Problemas estructurales del territorio:

Subrayó el desierto sanitario en Aragón y la escasez de logopedas en la comarca:

"No hay una logopeda en Teruel en más de 85 km a la redonda" y menos de 10 logopedas operan en la Seguridad Social en toda la comunidad.

Compromiso con el territorio:

Es un ejemplo de talento que apuesta por quedarse en el medio rural, adaptando su actividad profesional a las condiciones locales y generando impacto a nivel nacional desde su territorio.

INICIATIVAS CIERRE DEL CONGRESO:
REFLEXIONES Y COMPROMISOS PARA EL FUTURO.



María Palacios Díez

Directora de la Oficina del Gobierno de Aragón en Bruselas

Despoblación como oportunidad:

Destacó que la despoblación no solo es un reto, sino también una oportunidad para revitalizar y mejorar los pueblos, generando nuevas formas de desarrollo sostenible y cohesión territorial.

El papel de Europa en la lucha contra la despoblación:

Subrayó que "El papel que juegan las políticas europeas es fundamental. La despoblación no es solo una problemática que afecte a las zonas rurales de Aragón, sino que preocupa a todas las regiones europeas. Pero tenemos lo que se llama la política de cohesión. Que engloba fondos muy importantes como los FEDER, el Fondo Social Europeo, el Fondo de Transición Justa."

Explicó que estos instrumentos no solo ayudan a financiar políticas, sino también a ejecutarlas eficazmente sobre el territorio.

Sin embargo, alertó sobre el nuevo marco financiero plurianual, que propone que el criterio demográfico pase de ser un derecho adquirido a una simple preferencia, lo que podría limitar el acceso a fondos para regiones afectadas por la despoblación.

Aun así, aseguró: "Desde la Delegación seguiremos trabajando para evitar que esto ocurra y mantener la prioridad demográfica en la agenda europea."

Importancia del Congreso y del territorio:

"Este tipo de congresos son fundamentales. Reúnen a distintos perfiles como administraciones, empresas, instituciones europeas.. y permiten compartir buenas prácticas y vivir de primera mano la realidad del territorio."

Destacó que celebrar el Congreso en Segura de los Baños, y no en Bruselas, Madrid o Zaragoza, fue un gesto simbólico y estratégico: "Traer aquí a las instituciones europeas, a todos los niveles de la administración española y a la sociedad civil ha sido esencial. Han podido ver y sentir lo que significa realmente la despoblación."

Compromiso con el futuro del medio rural:

Llamó a seguir trabajando juntos para mantener vivos los pueblos y crear futuro, impulsando las oportunidades que ofrece el medio rural.

INICIATIVAS CIERRE DEL CONGRESO:
REFLEXIONES Y COMPROMISOS PARA EL FUTURO.



Alberto Casañal Pina

Director General de Despoblación del Gobierno de Aragón

"Más de 250 personas han asistido a este congreso durante dos días, con una gran repercusión a nivel europeo, estatal y autonómico."

Destacó el gran interés y participación en el evento, con representación institucional y expertos del ámbito académico y social.

Objetivos del congreso y visibilidad internacional:

"Este congreso tiene un objetivo claro: visibilizar a nivel europeo la despoblación, principalmente de la provincia de Teruel"

Se buscaba atraer representación institucional de toda Europa y mostrar los retos de la despoblación, sobre todo en zonas como Teruel, que se enfrenta a una disminución de la población.

Compromiso a largo plazo y transversalidad:

"El reto demográfico debe ser un objetivo transversal en todo el territorio y a largo plazo."

Resaltó que la despoblación no debe ser vista como un desafío político de siglas, sino como un compromiso colectivo y a largo plazo que involucre a todos los actores.

Compromisos para el futuro:

El director mencionó varios proyectos en marcha para frenar la despoblación: Construcción de 1.200 viviendas para impulsar el asentamiento de población en el medio rural.

Mallar el territorio con transporte público para conectar pueblos con comarcas y mejorar la movilidad rural.

Conectividad rural, con un plan para dotar de 5G y fibra óptica a todos los pueblos de Aragón.

Adaptación de la legislación a las necesidades de los pequeños municipios:

"Los pequeños municipios necesitan que la legislación se adapte a su realidad, especialmente en los trámites burocráticos." Anunció que ya se está trabajando en una ley que desarrollará el Estatuto del Pequeño Municipio de Aragón, y cuyo objetivo es para agilizar los trámites en los ayuntamientos y facilitar la puesta en marcha de proyectos en los pueblos.

Próximos pasos y jornadas de sensibilización:

"El siguiente paso es exportar las conclusiones del congreso al Observatorio Aragonés de la Despoblación, así como organizar jornadas por todo el territorio para seguir recopilando opiniones y poder ponerlas en práctica."

"Ya hay muchos estudios e información. Ahora es el momento de actuar".



Salón de
→ →
Hab. 101
→ →